

Fue un gran honor y responsabilidad aceptar la presidencia de la Sociedad Española de Oncología Médica en junio de 2005. He tenido la suerte de contar con un excelente elenco de profesionales que han configurado la Junta Directiva, un equipo de gestión altamente cualificado que ha participado activamente en todas las actividades y una SEOM activa e ilusionada.



Desde entonces hemos trabajado intensamente para lograr que SEOM sea el referente nacional de todo lo relacionado con el cáncer. Hemos ganado mucho terreno con múltiples intervenciones en los medios de comunicación, en las Administraciones Públicas y en eventos diversos. Se han establecido alianzas y acuerdos de cooperación con las principales sociedades científicas nacionales e internacionales, Universidades, Ministerios –de Sanidad y Consumo y de Educación y Ciencia–, diarios y revistas, etc., que han dinamizado nuestra actividad y nos han otorgado una mayor relevancia no sólo científica sino también social.

Desde junio de 2005, hemos aumentado la cifra de socios desde 776 hasta más de 1.000 que somos en la actualidad. Un dato más que avala el valor añadido que se percibe por pertenecer a SEOM.

En este periodo hemos iniciado el desarrollo de una base de datos para recoger de forma actualizada los ensayos clínicos en los que participamos. Se han abierto dos vías de colaboración: La Agencia Española del Medicamento (AEM) y la Red de Cáncer del Instituto de Salud Carlos III.

La Sociedad Española de Oncología Médica está firmemente comprometida con el apoyo a la investigación en cáncer, herramienta necesaria para el progreso en la lucha contra esta enfermedad y exponente de calidad de los Centros donde se desarrolla. Dentro del Plan Estratégico SEOM un objetivo prioritario ha sido la aportación de todo el soporte posible a la investigación clínica y básica y el fomento de su desarrollo para la generación y difusión del conocimiento científico. SEOM ha sido galardonada por la Fundación para la Investigación en SALUD con el Premio FUINSA 2007 a la sociedad científica que más apoya la investigación.

La investigación clínica y traslacional se ha organizado en torno a los Grupos Cooperativos de Investigación en Cáncer, de reconocido prestigio ante la comunidad científica internacional. La SEOM ostenta la representación conjunta de los Grupos Cooperativos y les presta su apoyo en la gestión, financiación de proyectos, difusión de resultados, organización de simposios científicos y eventos de carácter investigacional. La II Reunión Nacional SEOM - Grupos Cooperativos de Investigación Clínica y Traslacional en Oncología que tuvo lugar en Madrid en marzo 2006, es un buen exponente de ello. Anualmente, SEOM aporta fondos para la financiación de proyectos de investigación por un valor cercano al millón de euros, en la convocatoria de Becas SEOM durante los dos últimos años hemos logrado incrementar considerablemente su dotación económica global.

La SEOM solicitó al Ministerio de Sanidad y Consumo el Reconocimiento Oficial de la Investigación Clínica y Traslacional en los hospitales con su dotación correspondiente en recursos humanos y materiales, así como el apoyo económico a los Grupos Cooperativos. En diciembre de 2006, por primera vez el Ministerio hizo pública una convocatoria que se ajustaba a esta demanda. Igualmente, al Instituto de Salud Carlos III se le solicitó que los Grupos Cooperativos formasen parte de la Red de Cáncer.

La SEOM ha firmado Convenios de colaboración con otras entidades y Sociedades Científicas: Sociedad Española de Oncología Radioterápica (SEOR), Asociación Española de Investigación en Cáncer (ASEICA), Instituto Roche, Sociedad Española de Oncología Quirúrgica (SEQO), Sociedad Española de Enfermería Oncológica (SEEO), Universidad Europea de Madrid (UEM), Sociedad Italiana de Oncología, etc. que facilitan la investigación multidisciplinar y multicéntrica.

Hemos colaborado con el Ministerio de Sanidad y Consumo en la elaboración de la Estrategia Nacional de Cáncer y el Plan Nacional de Cuidados Paliativos. Nuestro desarrollo durante el último lustro de los Cuidados Continuos, en consonancia plena con la filosofía de ESMO y ASCO y en beneficio del enfermo de cáncer, debe continuar para que siempre exista un oncólogo médico en el equipo multidisciplinar que atiende a un paciente oncológico.

Hemos iniciado la elaboración de Guías Clínicas que nos propuso coordinar el Ministerio de Sanidad y Consumo junto con la Agencia metodológica GuíaSalud de Zaragoza, en los tumores más frecuentes –mama, colon y pulmón– en estrecha colaboración con los Grupos Cooperativos y otras sociedades científicas.

En abril de 2007, presentamos el Informe SEOM “Barreras de Acceso al Paciente de Fármacos Oncológicos” que junto con los comentarios que hicimos sobre el Estudio del Instituto Karolinska cuyos resultados coincidieron con el nuestro, fueron temas que acapararon la atención de todos con portadas, editoriales y crónicas de prensa escrita, radio y televisión. Se creó un gran debate social y político y el Ministerio de Sanidad y Consumo reconoció finalmente que pueden existir diferencias entre Comunidades Autónomas y que habrá que trabajar para evitarlas. La SEOM propone que todos los agentes sanitarios implicados actúen conjunta y continuadamente para adoptar las medidas necesarias que minimicen las diferencias territoriales.

En mayo de 2007 presentamos los datos del Estudio Sociológico sobre la Percepción del Cáncer en España, primera muestra que se realiza en España de estas características. El cáncer ha resultado ser la enfermedad más temida por los españoles y sin embargo la población no conoce bien los factores de riesgo identificados actualmente y qué síntomas deben alertar. Estos datos van a permitir que la SEOM pueda planificar mejor sus campañas de concienciación social y trabajar con más eficacia en proyectos que ayuden a mejorar la prevención y el diagnóstico precoz del cáncer.

La SEOM ha participado en campañas informativas sobre cáncer de mama y colon. Bajo el paraguas de la iniciativa + 1 Frente al Cáncer Súmate, debutamos en la gran pantalla con un spot de 40 segundos de duración sobre la calidad de vida de las mujeres con cáncer de mama. Estuvimos presentes en más de 300 salas de cine de toda España. Además, gracias al acuerdo que SEOM tiene con DKV Seguros, hemos ampliado la imagen social de SEOM y hemos tenido presencia en las finales de los encuentros de baloncesto entre el Juventut de Badalona y el Real Madrid.

En verano de 2006 renovamos totalmente la página web de SEOM: www.seom.org. Desde entonces contamos con una página más dinámica con nuevos contenidos y servicios. Destacamos dentro del área de Información al Público el apartado que ofrecemos a pacientes y familiares con una documentación completa, veraz, práctica y sencilla sobre los diferentes tipos de tumores. Esta información complementa la recibida en los Servicios de Oncología Médica, contribuye a facilitar la labor asistencial, la comunicación oncólogo médico-paciente y ayuda a los pacientes y familiares en la toma de decisiones.

A lo largo de estos dos años, tanto desde la Sociedad Europea de Oncología Médica (ESMO), como desde la Sociedad Española de Oncología Médica (SEOM) y la Comisión Nacional de Oncología Médica, se ha realizado una política activa para concienciar a las autoridades españolas y europeas de la necesidad de reconocimiento oficial de la especialidad de Oncología Médica en Europa, y conseguir un periodo mínimo común de formación de cuatro años. El campo que abarca la especialidad de Oncología Médica es amplísimo y avanza de manera vertiginosa. Se ha solicitado al MEC y al MSC un quinto año de formación para incorporar los nuevos aspectos y optimizar la formación en medicina interna, en investigación y en otras áreas de la Oncología que el médico residente aborda, sin profundizar por falta de tiempo actualmente.

La SEOM tiene una especial preocupación por mejorar la formación continuada de sus miembros para que conozcan las últimas novedades terapéuticas en cáncer. Hemos organizado múltiples simposios y talleres de trabajo, reuniones de consenso, los cursos "on-line", la revista de Formación Continuada en Oncología y las diferentes publicaciones que edita la Sociedad. Ya está en marcha el I Curso on-line sobre Consejo Genético y Cáncer Hereditario que ha tenido una gran aceptación. Hemos conseguido junto con FESEO una gran revista oficial indexada, *Clinical & Translational Oncology*, que está en fase de expansión y se editará en muchos países de los cinco continentes.

En febrero de 2006 se constituyó el Grupo de Trabajo de Residentes y Adjuntos Jóvenes de la Sociedad Española de Oncología Médica "+ MIR", una de las iniciativas del Plan Estratégico de la SEOM, con el fin de aumentar el vínculo de los residentes de oncología médica con la SEOM de manera bidireccional. Sus objetivos son, por una parte, incrementar la participación de los residentes y adjuntos jóvenes socios en la Sociedad y, por otra, dotarles de herramientas específicas que les sirvan de ayuda en su labor diaria (formación y actualización, becas, bolsa de trabajo, foros, comunicación, etc.).

Uno de los requerimientos que las sociedades científicas de prestigio tienen es la posibilidad de reacreditación periódica. Consiste en constatar la actualización de conocimientos mediante la asistencia a congresos, simposios, cursos "on-line", estancias en otros centros, publicaciones, etc. Esta iniciativa, aprobada en Junta Directiva, de carácter voluntario, nos dota de credibilidad en la excelencia de nuestras actividades y como tantos otros proyectos, tiene que ponerse en marcha por la nueva Junta Directiva de SEOM.

Con esta presentación y con el resumen de todas las actividades presentes en las páginas de esta Memoria podréis ver como hemos trabajado, entre todos, para conseguir que la SEOM sea el referente nacional de la Oncología en España, en todos los ámbitos: administración sanitaria, colectivo médico, medios de comunicación, y pacientes. Gracias a todos por vuestra ilusión y apoyo.



Prof. Alfredo Carrato Mena
Presidente SEOM 2005-2007